

Bojana Kovačević Petrović
Universidad de Novi Sad
Serbia

NOTIFICACIÓN

LOS 150 AÑOS DEL CONGRESO INTERNACIONAL DE AMERICANISTAS: UNA HAZAÑA BALCÁNICA

El 58.^º Congreso Internacional de Americanistas (ICA2025), celebrado entre el 30 de junio y el 4 de julio de 2025 en la ciudad de Novi Sad, conmemoró su 150.^º aniversario en Serbia, bajo el auspicio de la Universidad de Novi Sad. La primera edición balcánica de este prestigioso congreso fue organizada por la Facultad de Filosofía y Letras y su Centro Iberoamericano (CIBAM), y coorganizada por la Facultad de Ciencias Técnicas, la Facultad de Ciencias, la Facultad de Tecnología y la Asociación de Hispanistas Serbios.

El lema «Nuevos Desafíos, Nuevos Espacios» fue un llamado a reflexionar sobre la realidad contemporánea a escala global y a construir propuestas teóricas y prácticas viables para enfrentar los inquietantes desafíos universales y actuales en 29 áreas temáticas: antropología, arqueología, arquitectura, arte, ciencias exactas aplicadas y estudios ambientales, comunicación y nuevas tecnologías, cosmovisión y sistemas religiosos, derechos humanos y cultura de paz, educación, estudios culturales, estudios de fronteras, estudios de género, estudios económicos, estudios políticos, estudios sociales, filosofía y pensamiento, historia, lingüística y traducción, literatura, migraciones, movimientos sociales, patrimonio cultural, relaciones internacionales, simposios innovadores, geografía y turismo, deporte, pueblos originarios, estudios afroamericanos y los Balcanes y las Américas. El congreso novisadense contó con 3122 participantes de 69 países (aproximadamente 1700 participantes asistieron presencialmente y 1400 en línea), quienes presentaron 2780 ponencias individuales en 159 simposios y 23 mesas redondas. Asimismo, el ICA2025 abrió la posibilidad de participación a 150 estudiantes de grado y maestría en el marco del programa ICA Junior, que presentaron 122 contribuciones en distintas áreas temáticas. Cabe mencionar que las delegaciones más numerosas del ICA2025 provinieron de México, Brasil, España, Argentina, Serbia, Colombia, Chile y Estados Unidos.



Aunque la Universidad de Novi Sad obtuvo la candidatura en Foz de Iguazú, Brasil, en 2023 para ser la sede del próximo congreso y estuvo previsto que el 58.^º ICA se lleve a cabo en el campus universitario, debido a los bloqueos estudiantiles, este encuentro académico se celebró en diversos espacios de la ciudad de Novi Sad: Matica Srpska, Parque Científico y Tecnológico, las aulas del Liceo «Isidora Sekulić», el Liceo Smart y la Facultad «Dr. Lazar Vrkatíć», el Centro Digital Juvenil, la Galería Matica Srpska, la Galería de la Colección Conmemorativa Rajko Mamuzić, OPENS, el American Corner, el Centro Cultural de Novi Sad, la Colección Conmemorativa Pavle Beljanski y la librería Bulevar Books. Asimismo, cabe resaltar el aporte a este evento por parte del Ministerio de Ciencia, Desarrollo Tecnológico e Innovación, el Ministerio de Asuntos Exteriores de la República de Serbia, el Ministerio del Interior de la República de Serbia, la Secretaría Provincial de Educación Superior e Investigación Científica, la Agencia de turismo de Novi Sad (TONS), la Agencia de turismo de Voivodina, la Oficina de Convenciones de Serbia, las Embajadas de España, México y Argentina en Serbia, el Instituto Iberoamericano de Berlín, la organización Latinos en Serbia y decenas de patrocinadores y colaboradores.

La ceremonia de inauguración se celebró en el Teatro Nacional de Serbia, con discursos de bienvenida de los encargados de esta edición. El Presidente del Comité Permanente, Walter Raudales (El Salvador), resaltó que la primera sesión del ICA tuvo lugar en Nancy (Francia) en 1875; por ello es ahora este júbilo, pues cumplir 150 años y que el Congreso continúe con vida amerita más que un brindis y una exposición; por eso el 58.^º ICA en la ciudad de Novi Sad, en Serbia, es más que histórico. Dejan Mihailović (México), secretario general del Comité Organizador, subrayó que este Congreso durante un siglo y medio ha tendido puentes entre Europa y América, trazando rutas entre lugares sede, países, comunidades académicas, sociedades científicas y agrupaciones culturales, y que la fabulosa producción intelectual generada por nuestra comunidad deja un legado extraordinario y una huella imborrable en la memoria de la humanidad. Finalmente, la presidenta del Comité Organizador ICA2025, Bojana Kovačević Petrović, de la Universidad de Novi Sad, invitó a los participantes a que el primer ICA balcánico fuera un gran festivo académico y cultural, en un lugar del mundo donde la gente y los mundos se juntaban, entrecruzaban y reconocían. Con motivo de la inauguración, en conmemoración del 150.^º aniversario, se otorgaron 12 medallas y 9 certificados de reconocimiento por contribuciones destacadas a los estudios americanistas.

Durante los cinco días del ICA2025 se presentaron decenas de publicaciones académicas, se proyectaron varios documentales, se realizaron talleres, se celebraron reuniones de organizaciones internacionales y se presentaron diversos centros americanistas. También se organizaron tres exposiciones temáticas: *150 años del Congreso Internacional de Americanistas* en el Centro Cultural de Novi Sad; *Arte yugoslavo en São Paulo*, en la Galería Rajko Mamuzić; y *España e Hispanoamérica en la prensa histórica serbia*

de los siglos XIX y XX, en el Archivo de Voivodina, así como una recepción para todos los participantes, patrocinada por la Organización de Turismo de Voivodina, y la Asamblea General del ICA2025, en la cual se votó que el próximo 59.^º Congreso Internacional de Americanistas se celebrara en Medellín, Colombia, en julio de 2027.

Cabe mencionar que la exposición *150 años del Congreso Internacional de Americanistas* fue acompañada por un catálogo que, además de reunir los 60 paneles de la exposición, también incluyó distintos textos sobre la historia del Congreso. En uno de ellos, el vicepresidente del Comité Permanente, Manuel Alcántara, resaltó que el ICA a lo largo de 150 años de andadura tuvo presencia en 24 países de continente europeo y americano distribuyendo sus sedes de manera casi paritaria, y que España y México fueron los dos países en los que el congreso se llevó a cabo un mayor número de veces (seis), seguidos de Estados Unidos y Francia (cinco), así como de Alemania (cuatro). El Congreso Internacional de Americanistas se celebró en tres ocasiones en Argentina, Austria, Brasil, Inglaterra e Italia; dos veces en Canadá, Dinamarca, Holanda y Perú; y una sola vez en Bélgica, Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, El Salvador, Luxemburgo, Polonia y Serbia. De la presidencia y la secretaría general de algunas de las 58 ediciones del Congreso se encargaron Oscar von Sydow, Miguel León-Portilla, José Alcina Franch, Claude Lévi-Strauss, Jacques Lafaye, entre otros.

El 58.^º Congreso ICA ofreció cinco conferencias magistrales. El discurso inaugural estuvo a cargo de la académica chilena de origen yugoslavo Milka Castro Lučić, y otros ponentes invitados fueron Alberto Díaz-Cayeros (Universidad de Stanford), Eduardo Devés-Valdés (Universidad de Santiago de Chile), Manuel Alcántara Sáez (Universidad de Salamanca), Jon Subinas (Centro Internacional de Estudios Políticos y Sociales, Panamá) y Michelle Raheja (Centro para los Pueblos Indígenas de la Universidad de California). También se organizaron dos eventos especiales: el *Homenaje a Mario Vargas Llosa*, escritor hispanoamericano y universal, en colaboración con el Instituto Cervantes de Belgrado y la Cátedra Vargas Llosa, con la participación de los escritores Raúl Tola, Santiago Roncagliolo y Karina Sainz Borgo; y la mesa redonda «Serbia en el mundo, el mundo en Serbia», con la contribución de los exembajadores serbios en América Latina: Tatjana Conić, Goran Mešić y Dušan Vasić, así como S.E. Carlos Félix Corona, Embajador de México en Serbia, y Ricardo Villola, Encargado de Negocios de la Embajada de Argentina en Serbia.

El Congreso ICA2025 también incluyó importantes acciones humanitarias: el Bazar Solidario que recaudó 200.000 dinares para la Asociación Mi Mundo para niños con autismo, gracias a los artículos de artesanía aportados por participantes de todo el mundo, y una campaña de donaciones para la Aldea Infantil de Sremska Kamenica destinada a niños de acogida. Asimismo, los participantes donaron centenares de libros y



publicaciones académicas al Centro Iberoamericano de la Facultad de Filosofía de la Universidad de Novi Sad.

Por último, durante los cinco días de intercambio académico, cultural y turístico entre los participantes del ICA2025, se celebró una reunión de los Comités Permanente, Científico y Organizador, donde se decidió proponer la inclusión del Congreso Internacional de Americanistas en la Lista del Patrimonio Cultural Inmaterial de la UNESCO, teniendo en cuenta la singular y destacada connotación académica e histórica que revisten los 150 años de la trayectoria del congreso, sin parangón en otras acciones de vinculación positiva entre países, investigadores y expertos en los estudios americanistas.

